



Centre social et culturel Georges Brassens Champs-sur-Marne

La ludothèque et toutes ses actions

Le Centre social et culturel Georges Brassens a ouvert ses portes il y a plus de 30 ans, en mars 1983. Une des premières actions mises en places a été la Ludothèque. La ludothèque est un espace dédié aux jeux et aux jouets à la disposition du public avec des professionnels à votre service. C'est un lieu ouvert à toutes les cultures et à toutes les générations où l'on apprend à gagner et à perdre avec le sourire. Les maîtres mots sont convivialité, interculturalité, intergénéralité. La ludothèque est une des "portes d'accès" au Centre social et culturel Georges Brassens : elle permet de brasser un large public, qui dans un premier temps y vient "pour les enfants" puis s'intéresse au reste des actions proposées par le centre social et s'y investi.

Conditions d'accès : les enfants de moins de 6 ans doivent être accompagnés d'un adulte référent. Adhésion au centre social (8 € pour les moins de 16 ans, 11 € pour les plus de 16 ans, 20 € pour les familles -grands-parents compris- et 25 € pour les associations ou groupes constitués. La cotisation est de 15 € pour une famille et 20 € pour un groupe pour la saison. Une caution est demandée (chèque non débité) de 35 € pour une famille et 50 € pour un groupe.

Horaire d'ouverture tout public :

Mardi	16h30 à 18h30
Mercredi	14h00 à 17h00
Vendredi	16h30 à 18h30
Samedi	10h00 à 12h00 14h00 à 17h00

Horaire pour le prêt de jeux :

Mercredi	14h00 à 17h00
Vendredi	16h30 à 18h30
Samedi	10h00 à 12h00

Chaque enfant a la possibilité d'emprunter un jeu, un jouet, un puzzle, un magazine ou autre pour une durée de trois semaines maximum.

Inscrit à la ludothèque au Centre social au 31 août 2014 pour la saison 2013/2014 :

1^{er} enfants – 6 ans : 97

2^{ème} enfant et plus – 6 ans : 75 Soit 271 enfants

1^{er} enfant + 6 ans : 59

2^{ème} enfant et plus + 6 ans : 40

Accompagnateurs – 6 ans : 156 Soit 173 adultes

Accompagnateurs + 6 ans : 17

	2008/2009	2009/2010	2010/2011	2011/2012	2012/2013	2013/2014
Enfants	194	177	168	193	195	271
Adultes	112	129	99	99	121	173
Total	224	306	267	292	316	444

A noter pour la saison 2013/2014 le record de fréquentation de ces 6 dernières années tant du point de vue des enfants que des accompagnateurs, pratiquement un doublement du total par rapport à la saison 2008/2009 !

Entre la saison 2012/2013 et celle 2013/2014 on compte 76 enfants et 52 accompagnateurs adultes en plus : l'adéquation des actions avec les demandes des habitants, le « renouveau » des locaux avec leur réhabilitation l'an dernier et le travail de proximité des animateurs ont porté leurs fruits.

La ludothèque ce n'est pas seulement une banque de prêts : c'est un lieu convivial qui propose des actions spécifiques en lien avec l'animation globale du centre :

→ **l'accueil spécifique régulier des 0/3 ans**

L'accueil 0/3 ans est un moment spécifique réservé aux tout-petits. Depuis plusieurs années, il est organisé tous les jeudis, hors

vacances scolaires (sauf exceptions), de 9h30 à 11h30. Au cours de cette saison, cet accueil a très bien fonctionné. Il faut dire que, pour un bon nombre d'adhérents, notamment les assistantes maternelles et certains parents, c'est l'accueil de référence pour les tout-petits qui ne vont pas encore à l'école : c'est quasiment le seul lieu de socialisation qu'ils fréquentent chaque semaine.

Pour les enfants c'est un moment important au cours duquel ils se familiarisent avec les premiers jeux et où, en partie, ils font aussi leurs premières expériences avec leurs pairs. Ainsi, chaque jeudi, c'est avec plaisir qu'ils sont venus jouer à des jeux comme : la dinette, la marchande et de nombreux autres jeux de représentation. À certains parmi les plus âgés (notamment ceux qui vont entrer à l'école à la rentrée de septembre), nous avons proposé également des jeux de rapidité, mais aussi surtout d'observation et de découverte de différents objets-animaux-choses-formes afin qu'ils sachent les identifier, voire les nommer.

L'organisation pratique de cet accueil a été quasiment le même au cours de la saison : la première partie, dès l'ouverture était réservée aux jeux libres. Certains accompagnateurs privilégiaient ce moment parce que, dans le même temps, ils pouvaient échanger entre eux et surtout, se tenir informés des prochains programmes de l'accueil et même de toute la structure ; un second temps était consacré à la ronde, moment privilégié et très apprécié par de nombreux petits et adultes : chants, comptines et même parfois histoires drôles.

Comme les années précédentes donc, cet accueil a aussi été l'occasion pour chacun des participants de profiter de ce moment convivial et ludique avec et pour les plus petits. La fréquentation moyenne s'est située autour de 40 participants (Enfants : 25 - Adultes 15) dont 2/3 d'enfants venant de la crèche familiale. La crèche collective de la Faisanderie a renouvelé sa participation à cet accueil et, environ deux fois par mois, est venue avec 6 enfants et 2 animatrices. Enfin, on notera aussi les éléments suivants :

- la poursuite d'un accueil spécifique sur thème une fois par mois (voir bilan de 0-3 ans spécifique)
- l'ouverture exceptionnelle de cet accueil sur les vacances scolaires de la Toussaint et d'Avril, dans un format inhabituel avec du jeu dans la ludo en 1ère partie et, en 2ème partie la diffusion de courts-métrages dans la salle polyvalente.

→ **Les accueils spécifiques 0/3 ans, un jeudi par mois**

Les thématiques abordées cette année sont toujours allés dans le sens d'une participation accrue des tout-petits et de leurs accompagnateurs (parents, grands-parents, assistantes maternelles). Sur certains accueils, les adultes présents ont été à l'initiative des ateliers et ont pris part à ceux-ci de manière plus significative. On notera aussi la présence de la crèche collective de la Faisanderie à la quasi-totalité de ces accueils.

La fréquentation moyenne est d'environ 35 enfants, 5 parents et 15 assistantes maternelles.

Pour la saison 2014/2015, la volonté d'impliquer davantage les adultes tant dans la programmation que dans la réalisation de ces accueils sera renforcée dans le but de diversifier les différents thèmes à aborder (musical, contes et histoires, relaxation) en fonction des intérêts exprimés par les participants où retenus par les animateurs.

→ **la Fête des Petits le 19 juin 2014**

La 3ème édition de la Fête des petits s'est déroulée cette année au Centre social et culturel Georges Brassens (elle se fait en alternance avec la MPT Victor jara). Les participants sont venus nombreux et étaient bien représentatifs des différents ateliers 0 /3 ans organisés au centre (jeudi matin) et à la MPT (mardi et vendredi matins) qui constituent la base de cette manifestation. Plusieurs temps d'animation et un repas partagé ont ponctué cette édition dans la bonne humeur et la convivialité. Participants: 74 (Enfants = 46 Adultes = 28)

En première partie et dès 9h30 les animations avaient été installées dans la salle polyvalente. Elles étaient variées et adaptées pour ce public venu déguisé :

- Un atelier plastique pour la réalisation d'un objet souvenir. Les enfants ont ainsi pu réaliser l'objet souvenir de leur choix, en se servant de la peinture et des formes préalablement prédécoupées sur des pommes de terre. Le résultat de tout ceci a donné des formes très étonnantes et parfois même très originales. Dans cet atelier, il y avait aussi un petit espace de maquillage qui a très bien fonctionné grâce au soutien de quelques parents.
- Un atelier cuisine était installé également dans la salle. Réalisation de nombreux gâteaux (cookies et sablés) qui ont servi ensuite pour le dessert du repas. Les recettes ont ensuite été échangées ou données aux adultes afin qu'ils puissent le refaire chez eux plus tard avec leurs enfants.
- Un parcours de motricité installé dans la petite arène à l'extérieur de la salle polyvalente. Avec de nombreux vélos, tricycles et patinettes, les enfants se sont régalés. Un petit parcours leur était proposé autour duquel ils devaient slalomer avec l'aide des adultes. Nous avons délimité l'espace de jeux afin de ne pas gêner la circulation des habitants du quartier qui auraient souhaité emprunter ce chemin.
- Il y avait aussi le parcours sportif, avec notamment : un tunnel à franchir + une planche d'équilibre à traverser + une demi-lune à enjamber + des tapis pour réaliser des galipettes.
- Enfin, l'atelier carte-photo. Photos qu'ils ont décoré de gommettes, un excellent souvenir de son passage aux accueils 0/3 ans de la saison 2013/2014.

La deuxième partie a été consacrée au repas partagé ; elle a commencé vers midi. Elle s'est déroulée dans le hall du Centre social car un cours avaient lieu dans la salle polyvalente habituellement utilisée. Ce changement de lieu n'a en rien perturbé les participants,

enfants comme adultes, bien au contraire même, car l'espace plus grand et bien aménagé a convaincu certains réfractaires à rester manger avec les autres participants. Il y avait un buffet riche et varié, constitué des plats apportés par les différents participants. Des recettes exotiques et d'autres plus classiques : salades, couscous, grillades, riz afghan, etc. Le repas en lui même s'est bien passé et il y avait à manger pour tout le monde. Les adultes se sont organisés pour installer les enfants autour des tables et se sont occupés d'eux. Le service a ainsi été rendu plus facile. Pour le dessert, outre les fruits et boissons offerts par les structures, chacun a pu déguster les bons petits gâteaux fait au cours de l'atelier réalisé plus tôt. Ce temps du déjeuner a aussi été un moment privilégié pour les discussions entre les différents participants entre eux et/ou avec les animateurs ; c'était ainsi l'occasion de faire avec eux un bilan rapide de la saison qui s'achève et de poser quelques perspectives pour la prochaine saison. Le repas s'est terminé vers 13h30 et les derniers participants présents ont aidé au rangement des différents espaces.

Le succès de l'édition de cette année démontre à souhait que cette fête des petits a bien trouvé sa place dans le calendrier de nos manifestations. De plus, elle continue de prendre le sens que nous voulions lui donner à son lancement l'année dernière, c'est-à-dire, d'être un grand final des activités organisées au cours de la saison pour les tout-petits. De nombreux témoignages d'assistantes maternelles, d'enfants, de parents et grands parents sont là pour le démontrer. Une ambiance de bonne humeur et la convivialité.

→ **l'accueil des écoles, des AEPS, des établissements spécialisé**

Les écoles :

Le partenariat avec les écoles de la ville est l'une des plus vieilles actions de la ludothèque. Il s'est poursuivi cette saison et, comme souvent, il a très bien fonctionné. Quasiment tous les vendredis de la saison, hors vacances scolaires, nous avons accueilli des classes. Essentiellement des écoles maternelles aux alentours du Centre social (Henri Wallon et Nesles). Par ailleurs, nous avons aussi poursuivi le partenariat engagé il y a plus de 3 ans avec l'école élémentaire Pablo Picasso situé à l'autre bout de la ville. Nous leur avons consacré une grande partie de nos interventions (plus de 60% du temps global), notamment parce que nous avons été intégré, une nouvelle fois, à leur projet d'école de l'année.

Chacune des animations proposées, en interne comme dans les écoles, a toujours été une réussite grâce aux concours des enseignants, des enfants et de certains parents venus encourager leurs enfants. Au fil du temps, nous avons fait le constat que, particulièrement cette année, ces interventions ont contribué été plébiscité par toutes les parties prenantes, notamment les enseignants. Pour preuve de cet engouement, ils n'ont pas cessé de solliciter de nouveaux créneaux pour leur classe. Pour satisfaire en partie cette demande croissante, nous avons même organisé des séances supplémentaires certains mardis matins, en interne comme à l'extérieur, en fonction des disponibilités que nous avons.

Outre les séances d'animation, ces écoles ont aussi emprunté une dizaine de jeux en moyenne chaque mois pendant la saison. Le prêt est devenue une action à par entière du partenariat avec les écoles car nous avons remarqué que certaines d'entre-elles ne s'inscrivent que pour emprunter des jeux. Notre rôle consiste à conseiller les enseignants dans le choix des jeux, et parfois à les initier à certains de ceux choisis.

Comme nous l'avons mentionné plus haut, il faut souligner la poursuite du partenariat spécifique effectué avec l'Ecole élémentaire Pablo Picasso. Nous en étions à la 4ème édition cette année. Après l'année dernière, « Jeux de couleur » la 1ère année, « Jeux de chiffres, jeux de calcul », la 2ème, « Jeux de lettres, jeux de langage » la 3ème, nous avons travaillé cette année sur le thème « jeux de sciences, jeux sur la nature », en référence à des jeux en rapport avec l'espace d'une part, et d'autre part, sur les plantes (feuilles, fleurs, graines...). Comme pour les précédentes éditions, notre implication dans ce projet d'école consistait à faire jouer les élèves de l'école à plusieurs jeux sur ce thème, issus de notre stock. Chaque classe (10 au total) a donc bénéficié de 4 séances d'animation préparatoires. Puis, en fin d'année (dernière semaine de juin) nous avons organisé un final, pour chacune des classes, où les élèves se sont affrontés en défi pour savoir qui avait le mieux compris les jeux que nous leur avons présentés tout au long de l'année. Ceci, sous la coordination de l'équipe enseignante et sous le regard bienveillant de nombreux parents. Ces derniers, en plus d'avoir participé aussi à ces animations finales, nous ont remercié pour cette action effectuée dans l'école de leurs enfants depuis plusieurs années.

Dans l'ensemble, nos actions vis-à-vis des écoles sont toujours plébiscitées. Certes, au fil du temps, elles nous demandent souvent un gros effort d'organisation et beaucoup d'énergie dans la bonne réussite des tranches d'animation. Néanmoins, il demeure que c'est l'une de nos actions « hors-les-murs » les plus enrichissantes et les plus efficaces.

Les groupes spécifiques :

Comme lors des saisons précédentes, nous avons poursuivi cette année un partenariat spécifique avec des établissements spécialisés inscrits chez nous au titre d'association. Il s'agit de l'IME de Rosny-sous-bois et du Sessad de Champs-sur-marne. Avec eux, nous avons défini un cadre de fonctionnement basé sur environ 2 accueils par mois, toujours sur rendez-vous. Une convention a été signée avec chacune de ces structures dans lesquels sont consignés, entre autres : - les objectifs du partenariat – la périodicité des accueils – les créneaux horaires - les dispositions relatives à l'animation à proprement parler et/ou le prêt et la restitution des jeux, etc.

a) IME de Rosny-sous-bois

Cela fait plus de 8 ans que cet établissement est inscrit au Centre social. Il y a 3 ans, leur responsable avait sollicité la possibilité de disposer d'un créneau spécifique pour permettre à leurs adhérents de venir jouer. Eu égard aux spécificités de ce type de public (enfants lourdement handicapés moteurs), nous avons répondu favorablement à leur demande. Nous leur avons attribué le mardi matin, environ

2 fois par mois, sur une durée d'une heure environ. Cette année, le groupe était constitué de deux éducatrices et d'une enseignante qui accompagnaient 6 enfants souffrant de handicap ou de troubles du comportement. A chaque séance, nous leur avons présenté des jeux de découverte, d'éveil, de couleur et quelques puzzle d'imageries. Notre participation à l'animation était limitée car ce sont les accompagnatrices qui devaient assurer cette tâche. Nous intervenons beaucoup plus dans le choix des jeux ou jouets à effectuer sur place ou à emprunter. Cette collaboration a été très bénéfique pour les enfants de ce groupe et même pour leurs accompagnateurs.

b) Le SESSAD de Champs-sur-Marne

Adhérent régulier depuis de nombreuses années, le SESSAD avait un temps interrompu sa fréquentation à la ludothèque. Revenu l'année dernière, ils ont souhaité disposer d'un créneau spécifique pour, d'une part, initier les enfants dont ils ont la charge aux jeux de société, d'autre part, pour les sortir de leur isolement. Le projet entamé l'année dernière a donc été suivi au cours de cette saison. Ainsi, 2 jeudis après-midis par mois, 4 enfants sont venus jouer à la ludothèque, accompagnés d'une institutrice (par ailleurs adhérente à la ludothèque) et 2 éducatrices spécialisées. Chaque accueil a duré entre 45 minutes et une heure. À chaque séance, nous avons proposé des jeux d'éveil, de dénombrement, de découverte, de rapidité... L'institutrice avait une idée précise du programme à suivre, ceci nous permettant de prévoir les jeux se rapprochant de ce programme. Le projet a très bien fonctionné et une proposition de renouvellement pour la saison prochaine a été formulée.

Il est important de souligner que chacun de ces deux accueils spécifiques s'inscrit aussi dans le projet que nous développons en direction du « tout-public ». Certes, ces accueils ne sont pas ouverts à d'autres adhérents, mais nous pensons que ce type de public, en situation de handicap, a besoin dans un premier temps d'un fonctionnement spécifique. Le but ultime étant d'arriver à les intégrer aux autres espaces dans lesquels nous recevons les autres adhérents, et qu'ensemble, ils puissent échanger et partager autour des jeux et jouets.

→ Les soirées jeux

Soirée jeux 22 Novembre 2013 - Thème : Jeux d'enfants, Jeux du monde

de 17h à 22h30 avec un repas partagé de 19h30 à 20h30.

Participants = 63 (43 enfants, 20 adultes).

Cette première soirée jeux de l'année s'est tout naturellement inscrite dans la semaine « Fêtons l'enfant » autour de la Journée Internationale des droits de l'enfant. Il semble en effet évident qu'à l'occasion de cette semaine le jeu soit à l'honneur et quoi de mieux que cette action qui propose à tous, sans condition d'adhésion, de venir en famille, entre amis partager une soirée ludique et un repas convivial. Nous avons conçu un décor adapté, avec plusieurs pôles, représentant les 5 continents. Dans chacun de ces espaces, une décoration (photos, déguisements, ou objets d'art) rappelant un pays, ou un milieu naturel de ces différents continents : Océan et fonds

marin pour l'Océanie, Jungle et félins pour l'Afrique, Chapeaux de cow-boy pour l'Amérique. De même, nous avons choisi des jeux en rapport avec ces continents. Ce décor a beaucoup plu au public venu nombreux qui, l'instant d'une soirée, s'est cru transporté à travers tous les continents par la magie des jeux.

La première partie, entamée à 17h, a été très fréquentée. Beaucoup d'enfants étaient présents, avec parents, grands-parents ou assistantes maternelles. En plus des jeux, les animateurs ont aussi fait les professeurs de géographie et d'histoire pour expliquer certains aspects illustrés dans les espaces des différents continents : ce qui a donné une dimension inhabituelle et intéressante à cette soirée jeux.

Deuxième temps fort de la soirée, le repas partagé, aux alentours de 20h. Le buffet a été constitué des provisions faites par le Centre et, pour une toute petite partie, par quelques participants. En effet, beaucoup de personnes présentes avaient « oublié » d'apporter un plat pour qu'on partage le repas, néanmoins, ce qui a été prévu a suffi pour tous les participants. Menu riche et varié ; le temps du repas a aussi été le moment pour la plupart d'échanger et de discuter. C'est pendant ce moment-là qu'une bonne partie des parents avec de tout-petits enfants sont partis. D'autres joueurs sont arrivés pour prendre part à la dernière partie de la soirée.

A 21h, une fois le repas terminé, on a repris les jeux, avec un public réduit de presque moitié. Si nous avons perdu en quantité, la qualité de l'ambiance et des jeux n'a pas été affectée. L'esprit d'espace et de continent a été maintenu, même si, l'Océanie a été un peu déserté du fait de « ses » jeux davantage adaptés aux tout-petits. Les jeux autour de l'Afrique, de l'Europe et de l'Amérique ont très bien marché. Ensemble, nous avons rangé la salle jusqu'à 23h.

Soirée jeux 11 avril 2014 - Thème : le voyage

de 17h à 22h30 avec un repas partagé de 19h30 à 20h30.

Participants : 65 (42 enfants, 23 adultes)

Pour cette 2ème soirée Jeux au Centre, l'équipe d'animation avait choisi de mettre en avant des jeux sur le thème du voyage. Voyage par la route, dans les airs, et à travers l'eau : des jeux dans lesquels on se déplace d'un lieu à un autre, en utilisant les moyens de transports terrestres (voiture, vélo, à dos d'animaux), maritimes (bateaux, pirogues, voiliers) ou aériens (avions, hélico, montgolfière). Nous disposions dans nos réserves d'un stock de jeux conséquent pour décliner un tel thème aussi bien pour les enfants que pour les adultes.

La première partie a débuté à 17h et c'est timidement que le public est arrivé. De nombreuses personnes qui viennent habituellement pour l'accueil hebdomadaire du vendredi (16h30/18h30) ne sont pas venues parce que cette journée correspondait au début des vacances de printemps et qu'elles avaient prévu de partir. D'autres ont préféré profiter de la météo avantageuse de ce jour-là pour jouer en extérieur. Malgré cela, une vingtaine d'enfants et une dizaine d'adultes étaient présents. Avec les animateurs en place, ils ont pu effectuer de nombreux jeux sur le thème de la soirée. Les tout-petits avaient en plus pu bénéficier d'un espace spécifique à eux, dans lequel il pouvait faire des jeux de construction (de voiture ou avion) ou encore des coloriages, toujours sur le thème du voyage.

Dans cette première partie, on aura noté la présence de nouveaux participants, venus à l'invitation d'adhérents réguliers. Certains sont venus en famille et ont beaucoup apprécié l'ambiance et l'esprit de ce moment. Toujours dans cette première phase, nous avons mis à la disposition de certains enfants des patinettes, trottinettes et rollers de la ludothèque afin qu'ils s'en servent à l'extérieur de la salle d'animation sous la surveillance de leurs parents.

Vers 20h, on a tout arrêté pour faire la pause repas. De nombreuses autres personnes nous ont rejoint à ce moment-là et pour prendre part à la 2ème et dernière partie. Le buffet était composé de nombreux plats divers et variés. Une partie fournie par le Centre (boissons, fruits et quelques quiches) et l'autre partie, préparée par les personnes présentes. Certains ont apporté des plats traditionnels (Tamoul et du Maghreb), d'autres des recettes plus classiques (quiches, pizzas, salades et pâtes). Le repas a été servi dans le hall. On a dénombré environ 65 personnes à ce moment-là.

La 2ème partie a repris peu avant 21h. Avec quelques difficultés néanmoins dues à la présence du club de danse ce soir-là (que nous n'avions pas prévue). Ce qui nous a poussé à migrer de la salle polyvalente vers le hall, et de ce fait, il a fallu réinstaller des espaces adaptés pour les jeux, et notamment les espaces pour les tout-petits. D'autre part, il a fallu composer avec les adhérents du Café philo également présents dans une salle près de l'espace jeu, et pas très coopératifs. Enfin, avec la présence de l'association Cocktail ludick, (nous réfléchissons d'ailleurs à monter une soirée jeux avec eux la saison prochaine). Malgré tous ces petits handicaps, la soirée jeux a connu le même succès que la première. Si des familles avec des tout-petits enfants sont reparties après le repas, d'autres avec des enfants un peu plus grands (ou non accompagnés) sont restées et ont pris plaisir à jouer. De nombreux jeux d'équipe ont pu être faits à ce moment-là. Les dernières parties de jeux se sont terminées vers 22h45 et, avec les derniers participants ont aidé au rangement du matériel ayant servi pour la soirée jeux, tant dans le hall, la cuisine et les salles attenantes.

En conclusion, cette dernière soirée jeux de la saison au Centre social a confirmé que nos adhérents (et bien au-delà) portent un grand intérêt pour ce type d'animation. La gestion du temps de cette action leur convient parfaitement car, la fourchette temporelle globale prévue (17h /23h) leur permet de faire profiter leurs enfants d'une part (1ère partie), eux-mêmes d'autre part (2ème partie) et toute la famille en même temps (repas partagé).

→ **La Fête annuelle du Jeu Samedi 31 mai 2014 : 13ème édition.**

Participants : 230 personnes

Un très beau succès : c'est l'avis de la plupart de tous ceux qui ont participé à cette édition 2014 de la fête nationale du jeu. En effet, qu'ils soient professionnels, bénévoles, adhérents, ils ont apprécié les animations et les autres temps forts. Les personnes ont été présentes et ont participé à une ou plusieurs activités proposées.

- La préparation

Comme pour chaque grande manifestation, La préparation de cette édition de la fête du jeu avait commencé plusieurs semaines plus tôt.

Un premier temps de concertation entre l'équipe d'animation et les bénévoles réguliers et ceux mobilisés pour cette seule occasion. Ensemble, nous avons défini les grands axes de la manifestation et les principaux temps forts devant rythmer celle-ci. Un second temps a permis de fixer le rôle de chacun, tant dans l'organisation que dans l'animation des différents programmes retenus. Tout ceci a été marqué dans de nombreux supports de communication qui ont été distribués dans les écoles, les centres de loisirs, aux adhérents, et aux habitants du quartier.

Autre étape de cette préparation, les ateliers cuisine ayant eu lieu la veille du jour-j. En effet, autour des professionnels de nombreuses bénévoles sont venues préparer les gâteaux destinés au goûter géant de la manifestation.

- La manifestation

a) l'installation ; le jour j, professionnels et bénévoles se sont retrouvés dès 8h30 du matin autour d'un petit déjeuner. Puis, sur la pelouse du Bois des Enfants nous avons installé les différents stands devant accueillir les animations. Un autre groupe de bénévoles est resté au Centre pour apprêter le catering. A midi, repas donc entre bénévoles, salariés et autres personnes ayant donné un coup de main à l'installation.

b) Les animations : elles se sont déroulées de 14h30 à 18h30. Elles ont très bien marché et on y a retrouvé notamment :

- Le parcours tri-sport : 3 épreuves combinées afin de déterminer le meilleur temps parmi les candidats. 64 passages tout au long de l'après-midi. 2 vainqueurs primés ;
- Le tournoi de Palets : une trentaine de personnes ont rivalisé d'adresse tout l'après-midi pour arriver à faire le meilleur score. 2 champions ont été primés ;
- Le rallye photo : 6 équipes de 4 enfants chacun qui se sont baladées tout l'après-midi pour prendre les photos les plus insolites (un objet, une grimace...) les meilleures ont été récompensées ;
- Le grand jeu de rôle « Cash and guns » ; une dizaine d'enfants ont participé à cette réplique grandeur nature d'un jeu de société où les participants se partagent le butin d'un « casse » qu'ils ont réalisé ensemble ; collaboration et esprit d'équipe,,,
- Le jeu d'agilité et d'adresse ; de nombreux enfants se sont amusés à attraper des bouteilles d'eau dans une bassine à l'aide d'une canne à pêche spéciale ;
- Pôle pour les tout-petits ; avec notamment : un espace lecture où une animatrice de la médiathèque faisait une lecture expliquée et rythmée à des groupes d'enfants ; un autre espace parcours et motricité avec des tricycles et vélos ainsi qu'un parcours d'équilibre ; un autre espace aussi pour le maquillage et enfin un autre espace pour la confection d'un petit souvenir de cette édition de la fête du jeu 2014. Ce pôle pour les tous-petits aura vu passer plus de 50 enfants avec leurs parents ou accompagnateurs.
- Le grand jeu d'ambiance Unanimo ; Jeu de lettre dans lequel, à partir d'un thème défini, les joueurs doivent trouver le maximum de mots en communs pour être unanimes, organisé en fin d'après-midi avec la participation d'une trentaine de personnes (adultes et enfants).

c) le goûter : il a été servi vers 16h30 ; la quasi totalité des 230 participants à cette fête du jeu ont été servi ; pour le service à proprement parler, outre les bénévoles investis de longue date, une demi-dizaine de mamans présentes sur le site ont aidé à la distribution. De bons petits gâteaux faits la veille, des jus de fruits, de l'eau et aussi du café pour les adultes.

d) Le rangement : à partir de 19h ; il n'a pas duré longtemps (30 minutes) ; ceci grâce à la participation active de nombreuses personnes présentes. Jamais auparavant on avait connu une telle mobilisation en fin de manifestation.

Comme on peut donc le constater au vu du bilan, cette édition de la fête du jeu a démontré encore une fois que c'est un moment attendu de la vie du quartier; moment aussi de véritable coopération entre le Centre social et la MPT d'une part, et avec les habitants du quartier en général et les adhérents en particulier. L'énergie et l'investissement consacrés à cette manifestation tant par l'équipe d'animation que par les bénévoles ont trouvé une belle récompense dans la participation massive du public et son engouement à prendre part à tous les ateliers proposés. On peut noter et saluer le travail des bénévoles qui ont été remarquables en tout point. Certains se sont investis dès la veille pour la préparation des gâteaux du goûter ; d'autres, le jour même dans la préparation du repas de midi (pour les bénévoles et les salariés) et aussi dans l'installation le matin et le rangement en fin de journée. Sans leur présence, la fête aurait été impossible.

→ **les spectacles jeunes public**

Le jeudi 23 janvier 2014 à 10 h : Au croco !

Participants : 65 enfants et 36 adultes

« Au Croco » était le 1er spectacle 0/3 ans organisé au Centre social cette saison. Spectacle de bonne qualité bien qu'un peu long ; en effet, il a duré 45 minutes au lieu des 30 souvent impartis à ce type de public. De plus, ayant beaucoup de texte, il semblait s'adresser plus aux enfants un peu plus grands (maternelles) plutôt qu'à ceux des crèches, notre public. Malgré ce petit point négatif, le public, venu nombreux, a été attentif et réceptif. Les enfants se sont bien tenus, sans cris ni pleurs ; les adultes aussi ont beaucoup ri de certaines phases du spectacle. Tout ceci grâce à la qualité du jeu de la comédienne, qui a transformé certaines parties du spectacle en échanges interactifs, grâce aux nombreuses chansons contenues dans ce spectacle. On notera aussi l'apport positif des images projetées par rétroprojecteur sur un écran adapté.

Pour ce spectacle, notre public habituel (enfants et adultes des ateliers 0/3 ans du Centre et la MPT) était venu en nombre important. 26 personnes de la MPT (6 adultes et 17 enfants). Du Centre ils étaient 23 enfants et 14 adultes. Fait nouveau, deux groupes spécifiques, partenaires de la ludothèque sur d'autres actions, sont venus assister au spectacle : le Sessad de Champs-sur-Marne (5 enfants et 4 adultes animateurs (dont 1 payant)) et la crèche collective de la Faisanderie (20 enfants + 10 adultes accompagnateurs (places gratuites)).

Le jeudi 25 mai 2014 à 10 h : Luciole et les lutins.

Participants : 32 enfants et 22 adultes

Un moment agréable et chaleureux que tous les participants présents ont apprécié. Certes, ils n'étaient pas très nombreux; ceci notamment à cause des séances d'accueils 0/3 ans annulés pour cause de jours fériés (jeudi 1 et 8 mai) qui ont précédé la date du spectacle et qui n'ont donc pas permis de faire une communication efficace. D'autre part, l'organisation le même jour d'un spectacle au Relais Assistante Maternelle (RAM) nous a aussi enlevé des adhérents réguliers. Enfin, les difficultés de stationnement dans le quartier (à cause des travaux d'agrandissement du Boulevard du Bois-de-grâce) ont aussi découragé les adhérents. En dépit de tout cela, une quarantaine de personnes sont venues ; plus de la moitié venait de la MPT Victor Jara. Fait nouveau, nous leur avons proposé une ouverture de la ludothèque d'une demi-heure avant le début du spectacle, ce qui a permis aux enfants de jouer un petit peu et aux assistantes maternelles des deux structures de faire connaissance autour d'un café.

Le spectacle en lui-même a commencé à 10h15 et a duré 35 minutes. D'emblée, les comédiennes ont improvisé un petit numéro pour calmer les enfants et les intéresser à la suite de l'histoire, très intéressante : Luciole, la fée des saisons n'est pas très ordonnée; elle mélange les saisons car elle n'est pas très douée en formule magique. Grâce à leur jeu interactif, les comédiennes sont parvenues à amuser et intéresser les enfants. Ils ont partagé l'histoire de 2 façons : d'une part en participant aux chansons du spectacle répétées plusieurs fois, d'autre part en donnant des répliques convenues aux comédiennes, à l'invitation de ces dernières. Les adultes aussi n'ont pas été en reste, et, comme les enfants, ont participé activement au spectacle. Ce jeu quasi-parfait entre comédiennes et spectateurs a été rendu possible parce que l'histoire était parfaitement adaptée à ce type de public. D'autre part, les comédiennes étaient connues du public parce qu'elles ont déjà joué chez nous auparavant, ce qui a rendu le contact plus facile.

À la fin du spectacle, les comédiennes ont invité les enfants à venir sur scène. Elles leur ont présenté le décor et les coulisses du spectacle ; ils ont pu toucher les marionnettes et autres accessoires ayant servi au spectacle. Les parents et accompagnateurs en ont aussi profité pour prendre des photos de leurs enfants avec les comédiennes et dans le décor du spectacle, comme une ultime communion pour tout le monde avant le rangement final.

Les tarifs sont de 2 € pour les enfants et de 4 € pour les adultes.

A noter que les deux spectacles organisés à la MPT Victor Jara sont également ouverts aux publics du Centre social (le 13 octobre 2013 Bonne nuit Lili et 18 mars 2014 Mon jardin des quatre saisons).

→ L'accueil des stagiaires

L'accueil des stagiaires est quasiment une activité à part entière de la ludothèque. Chaque année, nous en accueillons plusieurs. Ils viennent du collège, du lycée, de la fac ou encore de la Mission locale, notamment pour les jeunes en recherche d'emploi. La durée des stages est assez inégale. D'une semaine pour les élèves de 3ème à un mois pour certains lycéens. La durée moyenne reste néanmoins de 2 semaines.

Pour chacun d'eux, nous nous sommes efforcés de les intégrer au mieux dans l'équipe, tout en leur laissant une marge d'autonomie afin de mettre en place certains projets. Comme les animateurs, chacun des stagiaires a aussi été obligé à participer aux accueils tant au Centre social Georges Brassens qu'à la MPT Victor Jara. Cela leur a permis de voir plusieurs types de public et de comprendre au mieux le fonctionnement habituel de nos associations.

De même, nouveauté de cette année, nous avons aussi accueilli certains stagiaires en co-tutelle avec d'autres secteurs de la structure, en l'occurrence, l'animation globale. Concrètement, pour eux, leurs missions et horaires étaient définis entre la ludothèque et l'animation globale. L'expérience a concerné 3 stagiaires cette année et elle a plutôt été concluante. L'un de ces stagiaires a d'ailleurs décidé de devenir bénévole au sein de la structure. Dans le détail, voici une liste approximative des stagiaires de la saison 2013/2014

- Les jeunes de 3ème en stage d'observation: une dizaine cette année. Ils sont venus principalement des collèges Jean Wiener et Armand Lanoux de Champs-sur-Marne.
- Les stagiaires de 4ème et 3ème de Segpa (collège Jean Wiener) ; élèves avec des grandes difficultés scolaires. 6 stagiaires accueillis, tous suivis par le même enseignant. 2 d'entre eux sont venus à 2 périodes différentes.
- Plusieurs stagiaires venant d'autres collèges des villes environnantes : Noisy-le-Grand, Noisiel, Lognes soit 8 au total; classes de 3ème (6) et 4ème (2)
- Stagiaires venant de lycées de villes environnantes (Noisiel, Torcy, Chelles) : 4
- Stagiaires venant d'un établissement avec lequel nous avons un accord de partenariat depuis 3 ans : le Lycée Marcel Pagnol de Bondy : 4, dont 2 qui ne sont pas allés au bout de leur stage pour manque de motivation et de respect des consignes
- Stagiaire en licence enseignement (futur professeur des écoles) de l'université de Marne-la-vallée : 1; depuis 3 ans, nous en recevons un chaque année pour une période de 3 semaines.
- Stagiaires adressés par la «Mission locale » en recherche d'emploi ; le plus souvent habitant du Val maubuée.

→ **Animations durant les vacances scolaires**

Pour les petites vacances scolaires (Toussaint, Noël, Hiver et Printemps), l'animation globale et la ludothèque ont réfléchi ensemble à différentes animations proposées dans un programme commun sur une semaine. Cette concertation permet une semaine d'animation

riche et variée. La seconde semaine n'est pas ouverte au public, permettant de ce fait un travail interne, Ce travail en commun des différents acteurs du centre permet d'utiliser ces périodes de vacances scolaires, durant lesquelles nous n'avons pas d'activités régulières, pour mettre en place des animations qui d'une part touchent un public différent et amènent le public habituel à être sensibiliser sur nos autres actions dans le cadre par exemples des divers ateliers et préparation des manifestations à venir. Les animateurs prennent plaisir à travailler ensemble et à faire des propositions complémentaires.

Pour les deux premières semaines de juillet, la pluralité des animations, tant dans les murs du centre qu'en dehors, et leurs succès témoignent de la nécessité de réfléchir à des formules particulièrement attractives sur cette période ou oute l'équipe d'animation était au complet, ce qui justifie aussi la réussite des activités prévues (animations, sorties base de loisirs, Participation animation nationale Les Portes du temps).

Le barbecue de la ludothèque organisé en début juillet reste un temps fort important de la saison car il permet notamment de passer un moment convivial, en extérieur lorsque le temps le permet et il est suivi d'un après-midi ludique.

→ Participation aux autres manifestations du centre social

Fête d'automne (encadrement d'ateliers), Fêtons l'enfant (Troc jouet), Fête de quartier (Kermesse enfants), Fête de fin d'année (Spectacle et goûter).